Bahía de Asunción -Área Importante para la conservación de las aves.

Texto: Silvia Centrón

Foto: Playertito canela. Andrea Ferreira

La Bahía de Asunción es el pulmón de nuestra capital, es el lugar más verde que a pesar de la gran contaminación de las aguas a causa de los efluentes líquidos, metales pesados, etc. y la basura que se observa en la playa cuando el nivel del agua baja. La bahía es un lugar único e irremplazable para un grupo de aves migratorias que año tras año emprenden su vuelo desde Norteamérica al sur del continente. Estas especies a lo largo de su viaje van haciendo paradas de descanso y de alimentación, la bahía es una de sus principales paradas, quedan más o menos una semana y luego vuelan a los sitio de invernada en Brasil, Argentina y Uruguay. Es como una estación de servicio para ellos, recargan combustible y siguen, si una estación de servicio desaparece en uno de los puntos de parada, la población de estas especies podría declinar rápidamente, llevando a éstas al borde de la extinción. La pérdida de este ecosistema sería un problema de gran inmensidad para el ciclo de vida de las especies migratorias como también para las especies residentes ya que varias llegan para nidificar en el sitio.

Durante cada año de su vida, la mayoría de las aves playeras migra a diferentes áreas geográficas. Las aves playeras dependen de al menos tres hábitats: de reproducción, de invernación o no reproducción y áreas de paradas de descanso. Debido a esta concentración, las poblaciones de aves playeras son extremadamente vulnerables a los peligros que acechan por toda su ruta migratoria. Las paradas de descanso más importantes son los esteros y bahías, ricos en nutrientes, los cuales también proveen recursos deseados por los humanos. La mayoría de las aves playeras migran entre las zonas de reproducción en el norte y las áreas de invernación

hacia el sur para aprovechar los recursos alimenticios de la estación.

La Bahía es reconocida a nivel global por haber calificado como Área Importante para la conservación de las aves o IBA por sus siglas en inglés y por formar parte de la Red Hemisférica para la Conservación de Aves Playeras, también el gobierno paraguayo la declaró como Área Silvestre Protegida bajo la categoría de Reserva Ecológica Ley Nº 2715/2005. El objetivo de conservación de la bahía es recibir año tras año miles de aves playeras migratorias neárticas, en especial del playerito canela (*Tryngites subruficollis*) que se encuentra Casi Amenazado (NT) a nivel global, esta especie se reproduce en Alaska y viene a invernar al Sur del continente, se congrega en la bahía, llegando generalmente del 3% al 5% de su población global. En total unas 26 especies neárticas llegan para realizar su migración anual.

Estas especies realizan su migración utilizando dos rutas, la Americana de Mississipi y la Americana Atlántico. No sólo las especies neárticas son de suma importancia para la conservación del sitio, a parte fueron registras a lo largo de muchos años de monitoreo en la Bahía, un total de 282 especies de aves en general y de las cuales 59 son migratorias australes, algunas de estas llegan hasta la bahía para nidificar como por ejemplo el tuguai jetapa, guyra jetapa o tijereta (Tyrannus savana)



y como se mencionó anteriormente 26 son neárticas, utilizan la bahía como sitio de descanso. El resto de las especies son residentes, es decir que están presentes todo el año en el país y algunas hacen movimientos dentro del territorio nacional de acuerdo a la disponibilidad de alimentos y otros factores.

Varias especies llegan en época de reproducción para nidificar en las playas, como los chorlos, tetéu o tero tero (Vanellus chilensis) y mbatui o chorlito de collar (Charadrius collaris). Los gaviotines también se congregan en las playas junto con los rayadores. Los mbiguáes y las garzas se agrupan en las orillas para pescar, el martín pescador también está bien atento para la pesca, como también los macaes. Muchas especies de patos como el pato cuchara (Anas platalea), ype pepo sakâ o cresta rosa (Netta peposaca), ype kutiri, alita azul o patillo (Amazonetta brasiliensis), se pueden observar en su época de migración, éstos son muy perseguidos por la caza, al igual que las cigüeñas.

Aunque el sitio se lo reconoce más por su importancia como humedal, varias especies no acuáticas y que se encuentran casi amenazadas y una amenazada a nivel global se registraron en los matorrales y pastizales de la bahía. Entre las Casi Amenazadas (NT) están havía kapi'i kua o espartillero enano (Spartonoica maluroides), tachuri o tachurí canela (Polystictus pectoralis), doradi-

to pardo (Pseudocolopteryx dinelliana) guyra juru tu'î pytâ o capuchino garganta café (Sporophila ruficollis) y guyra juru tu'î pytâ o capuchino castaño (Sporophila hypochroma) y por último la especie amenazada bajo la categoría Vulnerable (VU) guyra juru tu'î pytâ o capuchino corona gris (Sporophila cinnamomea).

En este texto se describe una parte por la cual es importante la conservación de la Bahía de Asunción, pero no sólo para las aves que fueron registradas allí, si no también varias especies de mamíferos, anfibios, reptiles e invertebrados, y todas están perdiendo (nuevamente) un lugar donde vivir, y nosotros mismos, los asunceños todos estamos perdiendo un sitio sumamente importante para ir a conocer la fauna y flora del Paraguay, a tan solo un paso de nuestras casas. Debemos juntarnos y trabajar unidos para que este lugar no se destruya, no desaparezca, debemos exigir que se cumplan las leyes ambientales y no permitir que las cosas se hagan por hacer por que existe una oportunidad o por ignorancia de nuestras autoridades. Todos los paraguayos debemos juntarnos y exigir que el progreso del país se haga de forma responsable, para que todos tengamos una mejor calidad de vida. Todos queremos la Costanera y disfrutar de la Bahía, ya han destruido parte de ella, por favor paren de seguir destruyéndola y comiencen a restaurar el daño causado.